
“Une fois mariste, toujours 
mariste”

Nous sommes convaincus que 
Marie, Notre Bonne Mère, bénit et 
protège chacune des communautés 
qui composent notre grande 
Communauté Provinciale

Petit à petit, nous 
revenons à l'ancienne 
normalité. Puissions-nous 
y garder ce que nous 
avions déjà perdu, le feu de 
la rencontre, la chaleur de 
la fraternité, la lumière de 
la vie partagée. 
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Chers frères et amis, tous maristes de Champagnat:

Quand je suis venu vivre à Mexicali, en 1993, l'électricité arrivait à peine 
dans le quartier, donc certaines maisons n'avaient toujours pas ce 
service. Et il était très courant de trouver des familles ou des groupes 
d'amis réunis autour d'un feu de joie dans les rues, où la vie, les 
expériences de la journée et les potins occasionnels étaient partagés. 
Bientôt, tout le monde avait l'électricité et avec elle une télévision. 
Internet et les téléphones portables ont pris un peu plus de temps à 
arriver. Peu à peu, le charme de la réunion fraternelle autour du feu se 
perdait chaque soir. Si l'on ajoute à cela beaucoup d'activité, la fatigue, le 
bruit, la précipitation, les distractions, il n'y avait plus de temps pour le 
partage familial, le partage fraternel.
Cela fait presque deux ans que la pandémie nous a frappés. Cela nous a 
apporté beaucoup de douleur, d'incertitude, de désespoir. Mais cela nous 
a aussi apporté en cadeau, plus de temps à passer en famille, avec les 
frerès, plus de temps pour pouvoir prolonger les après-repas et 
partager à nouveau la vie, plus de temps pour se retrouver et découvrir 
notre fragilité, plus de temps pour redimensionner la valeur de l'autre 
dans notre vie. Nous avons réalisé à quel point nous avons besoin les 
uns des autres.
Petit à petit, nous revenons à l'ancienne normalité. Puissions-nous y 
garder ce que nous avions déjà perdu, le feu de la rencontre, la chaleur 
de la fraternité, la lumière de la vie partagée. Que nos foyers et nos 
communautés restent toujours des foyers de lumière, de chaleur, d'un 
feu de vie qui ne s'éteint jamais. Que, comme Marie et les premières 
communautés chrétiennes, et comme Marcellin avec les premiers frères 
de La Valla, nous continuions à vivre ensemble le don de la fraternité.

Un câlin fraternel.
Fr. Luis Enrique 
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Nous nous forgeons en tant qu'êtres humains:  
Parce qu'en famille nous renforçons notre corps, 
notre esprit et notre âme, nous sommes toujours 
à la recherche de baser nos actions sur l'amour, la 
confiance et le respect, et jour après jour, cela se 
traduit par l'opportunité de construire un projet 
de vie en commun, qui nous donne un sentiment 
d'appartenance.

Nous apprenons la richesse de la diversité:  
Parce que dans une même famille ils convergent 
différentes formes de pensée, des croyances, des 
situations économiques diverses, de genre, de 
races... mais tous ont quelque chose en commun: 
savoir, apprendre et vivre ensemble pour 
transformer l'être humain et la communauté pour 
le bien commun.

«Ambiance de famille», une phrase très lourde, mais aussi pleine de magie et de puissance… 
dans ces lignes je voudrais partager ce qu'elles décrivent, pour moi, l'intérieur de ce qui se 
cache derrière la combinaison de ces deux mots: ambiance et famille.

Dans une ambiance de famille je trouve que:

LES VOIX DE L’ŒUVRE
LE POUVOIR EXTRAORDINAIRE DE L’AMBIANCE DE FAMILLE MARISTE.

Nous fortifions notre esprit: 
pcar à travers de grands succès et des échecs, 
nous avons la possibilité de grandir et de 
développer de nouvelles stratégies pour rester 
debout, même lorsque les conditions sont très 
difficiles ou compliquées. Cette phrase qui dit «Dieu 
donne les pires batailles à ses meilleurs guerriers» 
résonne en moi car une bonne ambiance familiale 
nous fournit des idées stratégiques pour franchir 
les routes difficiles.

Et si l'on donne à cette ambiance de famille un sens 
mariste, qu’allons-nous trouver?...

Université Mariste 
de Mérida

XXV ANNIVERSAIRE
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LES VOIX DE L’ŒUVRE

“ ...mais tous ont quelque chose en 
commun: savoir, apprendre et vivre 
ensemble pour transformer l'être 
humain et la communauté pour le 

bien commun. ”

Une institution solide, stimulante et 
différente qui depuis 25 ans a marqué une 
tendance, depuis le 2 septembre 1996, 
l'Université Mariste de Mérida a un projet 
commun: transformer la communauté par 
l'Enseignement Supérieur pour former les 
jeunes à construire une société plus juste, 
solidaire et responsable.

L’Esprit de famille  devient l'un des axes 
centraux de la vie quotidienne de 
l'Institution. Depuis ce premier jour d’école 
au lycée CUM de Mérida jusqu'aujourd'hui, 
le dialogue franc et respectueux est 
devenu le meilleur canal pour découvrir 
les nouvelles vérités.

Aujourd'hui plus que jamais, les 
émotions, les sentiments, les croyances et 
les carences nous font regarder les choses 
différemment, l’ambiance de famille 
mariste transcende les liens du sang, le fil 
conducteur qui tisse ces liens est créé par 
les liens d'amour qui existent entre les 
gens qui partagent un projet commun, qui 
misent sur un bien-être partagé. 

Dans cette communauté marist chacun 
de nous a une valeur inimaginable, chaque 
cœur fait vibrer les salles de classe, 

chaque regard ouvre de nouvelles voies d'innovation, 
chaque éveil a une récompense et au jour le jour, cela 
nous montre qu'il vaut la peine de croire en chacun de 
nous, et à cela s'ajoute l'interaction quotidienne qui nous 
amène à nous remettre en question, à nous soutenir et, 
surtout, à nous accompagner en difficulté.

N'oublions jamais que, si nous voulons travailler pour 
une société solide, nous devons miser sur le sens de la 
famille, et dans notre cas, sur la famille Mariste qui croit 
au potentiel de chacun de ses membres, et c'est là que 
l’ambiance de famille Mariste aide à manifester en 
chacun de nous des vertus, des forces et des qualités 
inimaginables, ce qui nous rend unique et fait une 
différence dans notre vie quotidienne.

Pour terminer, je voudrais souligner que le centre de 
l’ambiance de famille est la conception de la valeur de 
l'être humain, car aujourd'hui, nous avons appris à aimer 
notre communauté, non pas à cause de la position qu'y 
s’en occupe, ni à cause de notre formation, ou les 
médailles qui ont été reçues; nous avons compris que la 
grande force et la grande puissance de l’ambiance 
proche et familial Mariste, c'est qu'ils nous 
reconnaissent et nous aiment pour ce que nous 
sommes, pour la façon dont notre cœur batte et pour 
les traces que nous laissons dans notre cheminement.

«Une fois mariste, toujours mariste»
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DANS LA 
VOIX DE

Le défi de la fraternité 
dans un monde 
troublé.

Originaire de Guadalajara

1998 Commence sa vie mariste.
2005 Termine sa Formation Mariste 
de Base.

Expériences de vie mariste
2005 Loma bonita
2008 Tijuana 
2010 Il fait partie de l'équipe de 
formation du scolasticat.

Formation professionnelle
Enseignement en Conseil 
psychologique et accompagnement.

Actuellement étudiant en master 
sur les besoins et les droits des 
enfants.

HERMANO HUGO PABLO 
VÁZQUEZ ZARAZÚA.
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Je veux commencer ce commentaire en disant 
que le défi de la fraternité pointe vers 
l'expérience la plus profonde de notre être 
humain, donc nous ne parlons pas d'une 
expérience accessoire dans nos vies. Et c'est à 
partir de là que je trouve précieux d'exprimer 
quelques réflexions sur la fraternité vécue en 
communauté, mais je ne pense pas seulement 
à une communauté religieuse mais à toute 
personne qui vit et partage la vie en 
communauté, plus spécifiquement avec une 
approche mariste.
Parler de fraternité1, aujourd'hui, c'est faire 
face à l'expérience du choix de l'autre avec 
tout, y compris ses limites, c'est choisir la vie en 
communauté avec l'idée qu'il en sortira 
quelque chose de bien et surtout que la 
fraternité est une nouvelle opportunité pour 
chaque jour de trouver des espaces de soutien, 
même quand on ne trouve pas le sens du 
partage avec les autres, quand on se sent 
capable d’affronter la vie avec autonomie.
Dans mon expérience je découvre la raison de 
ma croissance dans le choix quotidien de vivre 
avec les autres, de partager mes lumières et 
mes ombres, de partager mon projet, surtout 
ce projet que j'ai été invité à vivre et que j'ai 
personnellement choisi. Le projet d'être 

“Parler de fraternité 
aujourd'hui, c'est faire face à 

l'expérience du choix de l'autre 
avec tout, y compris ses 

limites...”

DANS LA VOIX DE

disponible mais en réalité c'est le projet 
d'amour et à partir de lui tout est surgit.
Je dois admettre que c'est un long chemin, un 
chemin que chacun décide comment vivre, je 
l’ai expérimenté chez mes frères de la 
province, chacun de nous a la liberté de choisir 
où aller et comment répondre à cette 
invitation de Dieu et dans son intérieure 
chacun est libre. Je vois mes frères essayer 
chaque jour à partir de leurs histoires, en la 
surmontant ou en travaillant avec elle.
Parfois, je me sens comme au commencement, 
mais ensuite je regarde mon histoire et je 
reconnais que la fraternité est l'une des 
choses qui m'a le plus aidé à grandir et je 
pense que dès mon plus jeune âge, il était clair 
pour moi, j'avais besoin de quelque chose pour 
m'aider à sortir de moi-même, et je reconnais 
que cela a été l'une des plus grandes 
satisfactions de ma vie, mon expérience de la 
vie religieuse ne serait pas la même sans ce 
défi dans ma vie, non seulement des frères 
maristes mais de nombreux laïcs et des 
femmes qui sont devenues une partie de ma 
vie et qui en font encore aujourd'hui.

1Dans chaque utilisation du terme fraternité, on comprendra qu'il inclut 
la sororité, qui est un terme plus actuel et inclusif.
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DAINS LA VOIX DE

Je visualise le défi de la fraternité dans ma vie et dans la réalité mariste, pas comme une 
expérience qui se vit intérieurement mais comme un dialogue constant entre mes valeurs les 
plus profondes et celles des autres, mais qui donne tellement du sens à ce que nous faisons dans 
notre vie dans n'importe quelle culture, et avec la décision de continuer à construire une 
fraternité dans notre société, qui élimine la culture du relativisme et en nous engageant dans le 
témoignage d'une vie fraternelle.

D'autre part, je peux partager qu'il y a 
quelques années, l'expérience de la fraternité 
s'est transformée dans ma vie, ce que je veux 
et ce que je ne veux pas vivre face à 
l'expérience communautaire ; en redonnant un 
nouveau sens à l'expérience de la fraternité, le 
sens d’être libre des gens, de ne pas vouloir 
m'attacher à eux ou eux à moi et respecter la 
liberté et le temps de chacun. Je crois plus que 
jamais que nous ne pouvons pas vouloir que 
les autres vivent comme je veux, c'est l'appel 
évangélique à participer mais jamais par 
obligation ou à partir de mes propres 
références.

C'est pour cela que je termine par ces 
questions : à quoi vous sentez-vous appelé? 
Que voulez-vous apporter à la communauté 
où vous participez, famille, travail, amis? 
Comment aimeriez-vous vous voir dans le 
futur en tant que frère ou laïc pour vivre plus 
pleinement votre être en relation? Que ne 
veux-tu pas regretter dans les derniers jours 
de ta vie ? La décision est entre nos mains.



fidèles à leur identité et à leur mission d'origine, d'autres, en 
revanche, sont entrées dans le tunnel de l'incertitude et du 
doute en raison des nouvelles propositions idéologiques et 
culturelles qui se présentent comme le bien suprême 
atteindre exclusivement le bien-être matériel et 
entreprendre une lutte effrénée pour la propre réalisation 
n’important les moyens d'y parvenir.

C'est un panorama de clair-obscur qui, d'une part, exalte cet 
esprit et, d'autre part, l'assombrit avec l'apparence de nuages 

sombres, faisant oublier à l'homme ses origines et la force qui l'a 
amené à relever ses grands défis dans une manière résiliente. Nous 

sommes invités à revaloriser l'esprit de famille dans notre vie et dans 
la vie de nos communautés, en revenant à ce premier modèle de la 

Famille de Nazareth : «où nous trouvons une réponse à notre désir d'aimer 
et d'être aimés» (Modèle de communauté évangélisatrice mariste, n.2).

Quels sont ces clairs-obscurs dont nous sommes témoins dans ce cheminement vers 
le renouveau de notre esprit de famille?
•Nous vivons une époque où le dialogue tourne autour de la maladie, de la mort et du deuil et, en 
même temps, les signes de vie et d'espoir ont fait leur chemin avec des personnes spécifiques et des 
communautés entières qui ne cessent de travailler pour la croissance et le développement intégral de 
la personne et la communauté.
•Aujourd'hui comme hier, mais avec des visages nouveaux, poussent des individualismes revêtus d'un 
consumérisme et d'un relativisme forts qui cherchent souvent à nous conduire vers un vide existentiel 
ou à l'utiliser comme palliatif face aux absences émotionnelles ou peut-être comme la valeur suprême 
que nous donnons à notre propre existence. Mais, une fois de plus, les messagers de la communauté 
traversent ce brouillard pessimiste, créant des environnements et des contextes avec un style 
relationnel, où chacun se sent accepté et respecté dans sa dignité, avec un 
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ESPRIT DE FAMILLE DANS LE 
MONDE OÙ NOUS VIVONS.

VOIX ACTIVE

Cet esprit de famille qui doit animer notre monde et notre 
société a été, aujourd'hui plus que jamais, affecté par une 
avalanche de grandes transformations, profondes et rapides 
de la société et de la culture; Malgré tout ça, de nombreuses 
personnes et communautés vivent dans ce contexte, en restant  

Noyau du Leadership Mariste et du Bien-être 
Intégral.



leadership serviteur, qui est prophétique et qui cherche la 
transformation au style mariste, basée sur les valeurs de 
l'Évangile.
•De la même manière, combien de fois nos avons expérimenté 
l’esprit d'exclusion, d'égoïsme, d'apathie et de désintérêt pour les 
plus vulnérables à qui nous rendons invisible dans notre 
expérience de vie, en nous concentrant sur le centre de notre 
existence, et en oubliant qu'il y a la périphérie où ils sont ceux qui 
ont aussi besoin d'espoir et de cet esprit de famille. Et encore, 
quand il semble ne pas y avoir d'autre moyen, de nouvelles 
possibilités s'ouvrent pour rencontrer des messagers de 
solidarité, d'inclusion, de témoignage d'espérance au milieu du 
désespoir et capables de transformer les familles, d'unir les gens 
et de créer des communautés engagées et occupées à sa 
promotion, générant cet effet de cascade où chacun se sent 
impliqué et fait partie de la solution.
•Et que penser quand dans nos communautés on expérimente ce 
manque de sens de vie au milieu des adversités et de souffrances, 
provoquant de forts déséquilibres émotionnels qui affectent les 
relations, les familles, les emplois; Il semble que nous ne puissions 
qu'accepter cette réalité et nous résigner à vivre ce temps que 
nous avons. Et c'est là que surgit à nouveau l'esprit résilient, un 
esprit de joie propre de la famille qui est capable de surmonter 
l'adversité. En s'accrochant à un sens de la vie qui nous fortifie 
émotionnellement, qui guérit nos relations et qui nous encourage 
à construire des communautés évangélisatrices et éducatives en 
sortant de nous le meilleur que Dieu nous a donné pour le 
mettre au service des autres (Autour de la même table, n.69).
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VOIX ACTIVE

“...capables de 
transformer les 

familles, d'unir les 
gens et de créer des 

communautés 
engagées et occupées 

à sa promotion, 
générant cet effet de 
cascade où chacun se 
sent impliqué et fait 
partie de la solution.”



VOIX ACTIVE
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Ce sont les clairs-obscurs de la vie qui nous ont accompagnés avec des visages différents et 
continueront, très probablement, à être présentent dans nos vies et dans celle de nos 
communautés ; mais c'est là que réside le grand défi et l'opportunité extraordinaire d'être ces 
phares d'espérance à l'intérieur et à l'extérieur de la communauté, de témoigner qu'au milieu des 
adversités d'un monde teinté d'ambiguïtés dans beaucoup d’aspects, il est possible de générer de la 
clarté dans l'amour, dans la paix, dans la sécurité et dans la solidarité.

Pour y parvenir, il est important que nous 
retrouvions ces grandes alliances qui forgent une 
communauté forte, avec les familles de nos 
élèves, nos professeurs, nos directeurs et tout le 
personnel ; C'est là que se trouve cet esprit de 
famille qui distingue et fortifie nos communautés 
maristes et qui, avec notre travail évangélisateur 
et éducatif, revient à ces familles pour forger 
ensemble une civilisation de vie et d'espérance.

San Marcelino nous a hérité d'un grand esprit de 
famille, nous invitant à former une communauté, 
où par la Chaleur du Feu, nous générons la vie 
parmi nous tous qui en faisons partie. La Table de 
La Valla, est un exemple clair, où chacun de ceux 
qui se sont assis autour d’elle, s'expérimentai 

aimé, accepté et accueilli ; C'est ainsi que nous 
recevons cet héritage pour former de vraies 
communautés.

Nous sommes convaincus que Marie, Notre Bonne 
Mère, bénit et protège chacune des communautés 
qui composent notre grande Communauté 
Provinciale et que, sous sa protection et son 
exemple, nous nous sentons engagés à faire vivre 
l'esprit d'amour et d'union qui a été vécu en la 
Famille de Nazareth.
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Dans notre cas, les frères et novices qui 
composent ce secteur mariste d'Haïti, 41 
personnes, nous sommes réunis en assemblée 
pour étudier les thèmes suivants:

• Les lois en Haïti et le code du travail.
• Le patrimoine économique du secteur et sa 
prise en charge.
• Les impôts en Haïti.
• Le vœu de pauvreté dans le charisme 
mariste.

Dans le mois de septembre, alors que nous partagions dans cette espace de « Vwa Lakay » (voix locale, 
en créole haïtien) le nombre de frères, œuvres et communautés en Haïti, notre assemblée de Secteur se 
déroulait aussi durant les journées du 24 au 26 septembre.

Une assemblée est un événement important dans la vie d'une unité administrative mariste, que ce soit 
un secteur, un district ou une province, il est toujours nécessaire de se réunir pour étudier des sujets 
d'intérêt commun, évaluer les projets ou prendre des résolutions nécessaires pour l'avenir du charisme 
mariste dans la région.

Nous avons aussi eu l'occasion d'évaluer comment 
nous voyons chacune des étapes de la formation en 
Haïti et d'exprimer notre opinion sur chacune 
d'elles. La synthèse de l’information sera travaillée 
et analysée par chacune des différentes maisons de 
formation.
 
Nous avons également eu l'occasion de partager 
des sujets ou des suggestions d'étude qui seront 
abordés lors d'une autre assemblée du secteur qui 
se tiendra cette même année scolaire. Nous savons 
qu'il y a un long chemin à parcourir, parfois nous 
sommes lents et parfois nous trébuchons, mais 
avec la grâce de Dieu nous continuons à marcher. 
Les assemblées sont des occasions de réflexion où 
l'on s'arrête pour mieux visualiser le chemin que 
l'on veut suivre.

VWA LAKAY
HAÏTI

Assemblée du Secteur Mariste d’Haïti.



Visite à «Ciudad del Carmen».
01 et 02

Visite aux communautés de 
«Mérida».

04 au 07

Réunion avec le Conseil 
provincial, à la maison 

provinciale.

11 au 14

Visite à la communauté de 
«Los Mochis».

15 et 16
Visite aux communautés 

d’Haïti.

20 au 30

Visite à la communauté 
de «Tepic».

17 et 18
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